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“我个人认为，咖啡文化要火起
来，是一定要有其他载体去相辅相成
的。这也是我们为什么去搭配、去创
新的原因。”开在市区丹尼斯开源路店
的叁C甜品咖啡店，已成为很多年轻市
民“打卡”的地方。老板陈萌曾在英国
留学，认为咖啡文化在国外非常盛
行，是因为咖啡已经是很多外国人每
日必不可缺少的一种饮品，随之而来
的是伴随这种饮品出现的各种产物，
类似于“咖啡+”。但在我市，咖啡并不
是人们的日常必需品。

“我们现在以甜品为主打，以咖
啡为辅，这样去搭配创新，目前从销
量来看，甜品与咖啡销量持平，甚至
甜品可以反超。”陈萌说，我市的咖啡
消费环境是一种逐渐欣欣向荣的状
态，品尝咖啡与甜品，去享受一段时
光，也成为大多消费者选择进店的原
因，对咖啡文化兴起他还是比较有信
心的。

“我店里曾经来过一位头发花白

的阿姨，这位阿姨只喝过速溶咖啡，一
次手冲咖啡都没有喝过，甚至连咖啡
冲泡都不知道怎么进行。”在咖啡行
业干了十多年的朱彦华提起这件事
情时记忆犹新。她当时接待时，不厌
其烦地介绍水和咖啡粉的比例，水温
多少摄氏度，怎么冲泡，最终那位阿姨
购买了一袋挂耳咖啡。“我朋友还说，
你讲那么多干啥？但我认为，喜欢可
能也就是从第一次开始的。多让一个
人了解咖啡，就可能多一个喜欢咖啡
的人，我想把咖啡馆做成一个咖啡爱
好者的根据地。”朱彦华说。

朱彦华说，对咖啡真的是了解越
深入越痴迷。从速溶咖啡开始认识，
到咖啡发源地埃塞俄比亚的各种咖啡
豆，从选购人工种植咖啡豆到追求野
生咖啡豆，咖啡豆怎么分级，耶加雪菲
与曼特宁的区别，咖啡豆的浅、中、深
度烘焙……咖啡文化想在我市流行起
来，还是要先让顾客真正了解咖啡。
只有喝了，才能品出不同。

“现在来店里的都是老顾客，我跟
很多顾客还成了好朋友，我很喜欢这
样的感觉，觉得超过了生意本身，这也
是咖啡馆文化的一部分。”曹金非说，
鹰城咖啡行业的专业人员并不多，很
多人是愿意学习咖啡知识的，他打算
开一个培训班，把所学的知识传授出
去，以此为载体，让喜欢咖啡的人都能
成为好朋友。

记者从我市多家咖啡馆了解到，
咖啡文化在我市还处于萌芽状态，目
前多家咖啡馆面临困境，比如，有糕
点行业的跨界咖啡、大型连锁咖啡品
牌入驻等行业内卷，加上近年来受经
济大环境的影响，有些咖啡馆入不敷
出，但这些咖啡馆老板依然充满信
心。“我们这个行业很多老板，其实已
经不把咖啡当成生意了，更多是发自
内心的热爱。正是这份热爱，我们才
能带给顾客更好的品质，我们有信心
等到咖啡文化在鹰城流行的那天。”
曹金非说。

鹰城咖啡馆，让时光慢下来

□本报记者 张五阳 文/图

在鹰城，有这样一些场所，它
们没有夜市摊上的“烟火气”，也
没有饭局里的“豪迈风”，在市井之
间不显山露水，这类场所也许你没
去过，但你一定知道它。那就是大
多数人既熟悉又陌生的咖啡馆。
那么，咖啡馆到底是一种什么样的
存在？

8月 19日上午9时许，在市
区一个僻静的角落，通过开口不
大的门上楼梯到二楼，就到了浮
生咖啡馆，里面豁然开朗。店面
不算太大，随处可见的绿植，书
架上整齐摆放的各类书籍，简单
的布艺沙发，长长的阅读书桌，
配上店内轻柔的音乐，让人感到
舒适。

80后店老板王佳琪看上去
温文尔雅，但骨子里却透着对咖
啡的狂热。“我这里没熟人带路，
还真不好找，来的都是老顾客。
我个人非常喜欢咖啡，甚至可以
不计成本，一台咖啡机4万元左
右，豆子更是捡最好的。至于每
天卖了多少咖啡，我根本没算
过。我也不想成为网红店，只想
给顾客提供一个安静喝咖啡的地
方。”王佳琪认为，以前一些人喝
咖啡并不是真喜欢，而是一种象
征，以“高大上”的环境来凸显身
份，咖啡成了一种道具。现在很
多顾客真的喜欢咖啡，这种改变
也使得她更乐于钻研咖啡冲泡，
这里是我市为数不多可以进行手
冲咖啡的地方。

小河边，马路旁，位于市区
启蒙路的廊桥咖啡馆静静营业
15年了。对于80后老板曹金非
来说，这家店最可贵的是一代
人的情怀。

“很多当初喝咖啡的顾客还
是学生，现在那批顾客已经成家
立业了，依然到我这里喝咖啡。”
曹金非是一位在咖啡行业干了10
余年的“老师傅”，简单装潢的7
个包间，不仅是承载很多人回忆
的地方，也是曹金非梦想开始的
地方。

曹金非认为，咖啡在餐饮行
业属于小众，很多人对咖啡文化
的认知也各不相同。能让顾客
喝回15年前的味道，这一家咖啡
馆就已经形成了咖啡品牌文化，
他真正想打造的正是这类咖啡
馆。

在走访过程中，记者发现，咖
啡馆分布在城市的角落中，都有
各自的忠实“粉丝”。大多数街头
咖啡馆并没有太大的经营场地，
但“麻雀虽小，五脏俱全”，它们并
不像一些连锁咖啡品牌去迎合市
场，更加注重咖啡本身，把成本投
入到原料和设备上，在品质和氛
围打造上抓住消费者的心。

在我市某事业单位工作的张
女士与好友在一次逛街中，来到
廊桥咖啡馆休息，两人花了 30 元
钱点了两杯咖啡。“私密的空间，
轻柔的音乐，品着咖啡，聊着天，
很放松，这种感觉非常好，关键是
价格不贵，十几元钱一杯的咖啡，
就能消磨一下午的时光。”张女士
说。

“在咖啡馆里喝咖啡，喝起来
有感觉。”市民张先生是咖啡馆的
常客。“我在家里自己有手冲壶，但
是总想尝一下别人做的咖啡是什
么味道，现在经常进咖啡馆，一来
咖啡价位不高，二来咖啡馆里环境
好，三来还能学知识，一举多得。”
张先生说。

在随机的咖啡馆消费者调查
中，市民到咖啡馆消费的理由各有
不同，有喜欢环境的，有爱喝咖啡
的，有路过口渴的，也有需要提神

的，但他们一致认可的是，一杯咖
啡的价位真不算高。

“比起快餐店 12元的咖啡，我
们18元至20元的现磨手冲咖啡是
贵一点，但是我们的专业知识、冲
泡技巧、咖啡豆品质以及我们的环
境与服务超过他们。”王佳琪认为，
咖啡行业在很多人眼中是暴利行
业，但事实并不是如此，各种机器
成本加上店面装修、人力成本、咖
啡豆品质成本等，利润实在没有那
么大，甚至有时候交房租都很困
难。“现在的经济大环境下，我们不
敢涨价也不敢降价，还是老价格，
最贵的咖啡也就30多元一杯。”王
佳琪说。

记者从我市多家咖啡馆了解
到，一杯咖啡的价格大多从18元至
30元不等，甚至与一杯奶茶价格相
当，且咖啡馆能够提供音乐、游戏
道具、书籍等。

街头咖啡馆
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望而却步？价格没有那么贵

咖啡文化萌芽

市区一家咖啡馆里，工作人员正在制作咖啡

顾客坐等咖啡制作完成

街头咖啡馆里环境舒适
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